

Historia de la lucha contra la viruela en Santa María del Rosario

History of the Fight Against Smallpox in Santa María del Rosario

Tamara Valdés Pérez^{1*} <https://orcid.org/0000-0002-3880-0113>

Luisa Manuela Martínez O'Farrill² <https://orcid.org/0000-0002-1252-8822>

¹Universidad de Ciencias Médicas de La Habana, Facultad de Ciencias Médicas "Miguel Enríquez". La Habana, Cuba.

²Universidad de Ciencias Pedagógicas "Enrique José Varona", Facultad Ciencias de la Educación. La Habana, Cuba.

*Autor para la correspondencia: tamara.valdez@infomed.sld.cu

RESUMEN

Introducción: La historia local vinculada al enfrentamiento de epidemias constituye una de las carencias investigativas en Cuba, tal es el caso de la lucha contra la viruela en Santa María del Rosario, en el período colonial, donde se destacaron Tomás Romay y Chacón y José Govín, quienes desarrollaron una intensa labor de promoción y prevención en salud e inmunizaron a la población al aplicar la vacuna antivariólica.

Objetivo: Exponer la labor de enfrentamiento a la epidemia de viruela en Santa María del Rosario, en el período colonial.

Métodos: Bajo la concepción dialéctico-materialista se emplearon los métodos analítico-sintético e histórico-lógico; además, se realizó una revisión documental de artículos científicos en internet, mediante estrategias de búsquedas complejas en Google Académico, SciELO y PubMed.

Desarrollo: La localidad de Santa María del Rosario, actual municipio del Cotorro, constituyó un escenario de aplicación de las vacunaciones contra la viruela en

Cuba. Los lazos personales de Tomás Romay con la familia Condal Bayona y Chacón lo hicieron posible. La vacunación alcanzó localidades cercanas como El Calvario, San Francisco de Paula y Managua.

Conclusiones: En el enfrentamiento a la viruela en Santa María del Rosario en el período colonial se destacaron las figuras de Tomás Romay y Chacón y José Govín, quienes sentaron las pautas para el enfrentamiento a esta enfermedad con acciones de promoción y prevención en salud y la campaña de vacunación antivariólica.

Palabras clave: vacunación; epidemia; viruela.

ABSTRACT

Introduction: Local history related to the fight against epidemics is one of the research gaps in Cuba. Such is the case of the fight against smallpox in Santa María del Rosario during the colonial period, where Tomás Romay y Chacón and José Govín stood out. They carried out intensive health promotion and prevention work and immunized the population by administering the smallpox vaccine.

Objective: To describe the work done to combat the smallpox epidemic in Santa María del Rosario during the colonial period.

Methods: Under the dialectical-materialist approach, the analytical-synthetic and historical-logical methods were used. In addition, a review of scientific articles on the internet was conducted using complex search strategies in Google Scholar, SciELO, and PubMed.

Development: The town of Santa María del Rosario, now the municipality of Cotorro, was a site for the application of smallpox vaccinations in Cuba. Tomás Romay's personal ties to the Condal Bayona y Chacón family made it possible. The vaccination program reached nearby towns such as El Calvario, San Francisco de Paula, and Managua.

Conclusions: In the fight against smallpox in Santa María del Rosario during the colonial period, Tomás Romay y Chacón and José Govín stood out, establishing

guidelines for combating this disease through health promotion and prevention measures, as well as the smallpox vaccination campaign.

Keywords: vaccination; epidemic; smallpox.

Recibido: 23/06/2025

Aceptado: 01/11/2025

Introducción

La ciudad condal de Santa María del Rosario inicia su historia local con su fundación el 21 de enero de 1733 y el establecimiento del asentamiento urbano. Sin embargo, la historia de la sanidad pública aparece más tarde; primero con el Hospital de los Desamparados, una construcción frágil, edificada a lo largo del 1733, que fue abatida por un huracán hacia 1844.⁽¹⁾

Santa María del Rosario entró a la historia de la sanidad pública cuando, en 1804, Tomás Romay y Chacón, apoyado en los lazos personales con la familia Condal, obtiene el permiso para aplicar la vacuna a unas catorce personas, entre ellos, integrantes de los Bayona, esclavos domésticos y algunos vecinos cercanos. Tras este acto iniciador se abre el camino para que figuras locales vinculadas a la medicina en calidad de bachilleres o médicos continuaran el proceso y lo extendieran a localidades relativamente cercanas.⁽²⁾

El ejemplo de estos hombres de ciencia,⁽³⁾ en particular de José Govín, quienes dedicaron su vida y obra a la sanidad pública en localidades diferentes de la geografía nacional, y que recorrieron caminos difíciles, con medios precarios para la atención y el control de la salud de los aquejados, así como del cuidado de las personas sanas, constituyen paradigmas para los profesionales del sistema de salud cubano en la actualidad.

En tal sentido, el objetivo de esta investigación consistió en exponer la labor de enfrentamiento a la epidemia de viruela en Santa María del Rosario en el período colonial.

Métodos

Bajo la concepción dialéctico-materialista se emplearon los métodos analítico-sintético e histórico-lógico; además, se realizó una revisión documental donde fueron consultados artículos científicos, mediante estrategias de búsquedas complejas en Google Académico, SciELO y PubMed. Se utilizaron ocho referencias bibliográficas, relacionadas con el objeto de estudio de la investigación.

Desarrollo

La ciudad condal de Santa María del Rosario estaba constituida a inicios del siglo XIX por 193 fincas urbanas, 8 potreros, 1 ingenio, 293 sitios y estancias. Estaba habitada por 660 personas. Se encontraba al suroeste de La Habana, a una distancia de 15 kilómetros y a 10 kilómetros de Guanabacoa. Tenía un juzgado municipal, dos escuelas y una administración de correos de cuarta clase.⁽⁴⁾

Por su parte, la Iglesia Parroquial de Santa María del Rosario (fig. 1), considerada por el obispo Juan José Díaz de Espada como la Catedral de los Campos de Cuba, fue fundada en 1733 y la edificación era de madera. Sin embargo, aún posee valores arquitectónicos auténticamente conservados. El santuario resulta una de las mayores reliquias del patrimonio cultural del municipio Cotorro, en La Habana.⁽⁵⁾



Fuente: Tomada del Portal Ciudadano de La Habana.

Fig. 1 - Iglesia Parroquial de Santa María del Rosario.

También fundó el Conde de Casa Bayona, un Hospital de Caridad, bajo la advocación de Nuestra Señora de los Desamparados, pero este fue destruido por los huracanes de 1844 y 1846.⁽⁶⁾

Las viviendas (fig. 2) según los materiales empleados en su construcción, se caracterizaron por contar con: 76 casas de mampostería y tablas (Partido de Managua); 84 casas de mampostería y tabla de palma, guano y embarrado (Partido de Nazareno); y 8 casas, casi todas de tablas y tejas (Caserío del Cotorro).⁽¹⁾



Fuente: Tomada del portal de Radio Ciudad de La Habana.

Fig. 2 - Vivienda de estilo colonial de Santa María del Rosario.

En 1879, comienza la nueva vida administrativa de la Isla, dividida en seis provincias y 135 municipios, por lo que la antigua jurisdicción de Santa María del Rosario compuesta, hasta el momento, por dos capitanías pedáneas fue convertida en dos municipios de la naciente provincia de La Habana. Santa María del Rosario quedó con una extensión de 27 millas cuadradas, equivalentes a 69,93 o casi 70 km².⁽¹⁾

En marzo de 1804, el Dr. Tomás Romay y Chacón (1764-1849), a solicitud del Conde de Casa Bayona, esposo de su madrina Doña María Teresa Chacón, emplea la vacuna contra la viruela en una hacienda de Santa María del Rosario, distante seis leguas de la ciudad de La Habana. Concurrieron a presenciarlo, el bachiller Ramón de Castañeda, médico de la ciudad de Santa María del Rosario, Esteban Gómezara, cirujano del ingenio de San José y otro facultativo del pueblo de San José de las Lajas. Aplica la vacuna a 16 personas de la hacienda, y a otros vecinos que lo solicitaron; y lo que sobró, lo usó a una vaca.⁽¹⁾

Cuando el 26 de mayo de 1804 llegó al puerto de La Habana la corbeta "María Ritz" con la expedición, dirigida por Francisco Xavier de Balmis, que, el 30 de noviembre del año anterior, había salido de la Coruña con el objetivo de llevar la vacuna a los

dominios españoles, ya esta se había propagado por toda la Isla. El jefe de la expedición española quedó gratamente sorprendido al haber encontrado la vacuna ya establecida y calificó a Romay de sabio cuando dio cuenta a Su Majestad de su cometido.⁽⁷⁾

También propuso al Capitán General establecer en el país una junta de vacuna, que se encargara de conservar y propagar el preservativo, y que se confiara en Romay como el facultativo idóneo para esta misión. Así, el 30 de julio de 1804 quedó establecida y organizada la Junta Central de Vacuna, de la que se designó a Romay como Secretario Facultativo, quien la dirigió durante más de 30 años con una constancia sorprendente y un celo inusitado.⁽⁷⁾

Por su parte, el bachiller Don José Govín declaraba que, desde el mes de marzo, se había introducido y propagado la vacuna en los partidos de Xiaraco y Calvario, y ofreció conservarla en ellos constantemente, con la misma generosidad, siempre que sus respectivos párrocos anunciasen en las misas de los días festivos, las casas y los días que se designaran para celebrar las vacunaciones.⁽¹⁾

Para 1815 presentó su renuncia Don José Govín, tras dedicar largos años de trabajo sin descanso para erradicar la viruela en el Término Municipal Santa María del Rosario y en los Partidos Pedáneos de su Jurisdicción. Para ello, tuvo que transitar, durante todo el período, desde 1804 hasta ese momento, por difíciles caminos hacia lugares distantes entre sí, sin faltar un día. Se debe tener en cuenta que Govín era residente de la localidad de Managua. Fue sustituido por el Doctor Don Benito Morales, designado por la Junta de Salud de la Sociedad Económica Amigos del País, y para continuar la labor de vacunación fue nombrado el Licenciado Don Vicente Meza.⁽¹⁾

En el Informe de la Junta Central de Vacuna de La Habana, del año 1813, conjuntamente con el documento impreso de 19 hojas, *Establecimiento, progresos y actual estado de la Casa de Beneficencia Extramuros de La Habana* el doctor Romay destaca: "Las enfermedades, las que se presentan en forma de epidemias, constituyen un lastre para el progreso económico de una sociedad [...]. La misión de un médico es reducir sus estragos y, si es posible, erradicarlas para salvar vidas

que desarrollarán todos los sectores de la economía del país". A partir de esta idea, Romay pondrá la medicina al servicio de la salud con el fin de aumentar la población en la Isla. Tuvo conciencia de los beneficios económico-sociales, deducibles de la propagación de la vacuna.⁽⁸⁾

Conclusiones

En el enfrentamiento a la viruela en Santa María del Rosario, en el período colonial, se destacaron las figuras de Tomás Romay y Chacón, y José Govín, quienes sentaron las pautas para el enfrentamiento a esta enfermedad con acciones de promoción y prevención en salud y la campaña de vacunación antivariólica. Cada una de las acciones desarrolladas en la lucha contra la viruela los consagra como pioneros en la medicina cubana y ejemplos de profesionalidad, dedicación y entrega a la sanidad pública en el siglo XIX.

Referencias bibliográficas

1. Martínez L. Apuntes históricos sobre la salud pública colonial en Santa María del Rosario. Rev. Carib. de Cienc. Soc. 2017 [acceso 18/01/2025];2017(5). Disponible en: <https://www.eumed.net/rev/caribe/2017/05/salud-publica-cuba.html>
2. Marin B, Rodríguez I, Pimienta M, Rodríguez Y. Tomás Romay y Chacón: figura higienista más cimera de la medicina en Cuba. Rev. Univ. Méd. Pin. 2014 [acceso 18/01/2025];10(2):66-84. Disponible en: <https://dialnet.unirioja.es/descarga/articulo/8305135.pdf>
3. Serrano O, Pérez O. Los primeros vacunadores y la lucha contra la viruela en Cuba. Rev. Elec. "Dr. Zoilo E. Marinello Vidaurreta". 2018 [acceso 23/01/2025];43(5). Disponible en: https://revzoilomarinello.sld.cu/index.php/zmv/article/viewFile/1287/pdf_510

4. Redacción digital. Santa María del Rosario, 291 años de la ciudad condal de Cuba. Radio Ciudad de La Habana; 2023 [acceso 23/01/2025]. Disponible en: <https://rciudadhabanaoficial.blogspot.com/2023/04/cumple-291-anos-santa-maria-del-rosario.html>
5. Redacción digital. La Iglesia Parroquial de Santa María del Rosario. Portal Ciudadano de La Habana; 2021 [acceso 23/01/2025]. Disponible en: https://www.lahabana.gob.cu/post_detalles/es/10752/la-iglesia-de-santa-maria-del-rosario
6. Redacción digital. Brevísima historia del municipio Santa María del Rosario. Fotosdlahabana. La Habana; 2021 [acceso 25/01/2025]. Disponible en: <https://fotosdlahabana.com/historia-municipio-santa-maria-del-rosario/>
7. López E. Febrero 10 de 1804. Introducción de la vacuna contra la viruela en Cuba. Rev. ACIMED. 2007 [acceso 25/01/2025];16(6). Disponible en: https://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1024-94352007001200014
8. Barnet A. Dr. Tomás Romay, conocedor y defensor de la vacunación. Periódico Cubarte. Cuba; 2021 [acceso 25/01/2025]. Disponible en: <https://cubarte.cult.cu/periodico-cubarte/dr-tomas-romay-conocedor-y-defensor-de-la-vacunacion/>

Conflictos de intereses

Los autores declaran que no existe conflicto de intereses.